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“但凡练摊退去的场地，环境卫
生都不堪入目。”6月22日下午，记者
在市区体育街南延路段采访时，市民
关楚肃开门见山、直击痛点。

“这条路虽未全线通车，却看
出已有摆摊者的痕迹。”关楚肃指
着遗落在地面上的包装袋、油渍，
无奈地摇了摇头说：“这是‘病’，得
治。”

关楚肃表示，每次中午途经市区
临钢、财神楼时，看到早市过后地上
乱扔的菜叶、烂果，心情很不好。好几

次凌晨时分回家，路过东关大十字
时，看到摆摊卖臭豆腐、炸鸡柳、铁板
烧的流动摊位周边，全是白色塑料袋
和油渍、垃圾时，非常痛心。

“环卫工人每天凌晨 3点就出工
了，清扫车、洒水车在夜深人静、大家
休息时连续作业，为了什么？不就是
为了城市的干净和大家生活得舒心
吗？不可否认，菜市场、夜市、小吃摊
的存在，这是人间的烟火气，也最抚
凡人心，但是其环保意识的淡薄、事
不关己的态度却令人心痛。”关楚肃

表示，其实并不是没有办法解决这个
问题，关键在于练摊者打心眼里想不
想解决这个问题了。

关楚肃说：“有一次，我在临钢桥
头的一家臭豆腐摊位吃小吃时看到，
老板自备了一个大垃圾袋，将顾客吃
完的餐盒和用完的抽纸全部收拾到
垃圾袋里，摊位周边干干净净，地上
没有一点儿垃圾和污渍。如果练摊者
都能有这样的意识，有这么强的环保
理念，那这股人间烟火气才算得上真
正的最抚人心！”

“我曾看过这样一篇报道，山西省
下发了《城市生活垃圾分类管理规
定》，从6月1日起实施。将近一个月过
去了，我认为，这方面并没有发生太大
的变化。”市民张北星说。

他是市区福利巷一家饭店的经营
户，也是一名环保志愿者。他说：“这些
年，全社会对生态环境的重视程度越
来越高，我也深受感染，努力在一些力
所能及的事儿上身体力行，支持环
保。”

张北星说：“从目前来看，我们的
垃圾分类还有很多不足之处，要走的

路还很长。”
“网上流传的那个段子我曾见过，

虽然垃圾桶分为可回收和不可回收，
但垃圾清理车收集时，直接把两个桶
的垃圾倒在一起。”张北星说，这样的
收集方式对群众做好垃圾分类的积极
性影响很大。

他认为，要想做好垃圾分类，一要
做好分类收集、转运，二要加强宣传，
让群众们主动对垃圾进行分类投放。

张北星还提出这样一个细节：“垃
圾分类后，要想办法让收集转运垃圾
的费用不增或者少增，否则垃圾分类

还没见到起色，却先加重了大家的负
担。”

“社会上对垃圾清运费用关注较
少，但绝对是一个重要方面。春节前
夕，我去城北一个朋友家，堆积的垃圾
把主干道都堵了。我询问原因才知道，
是村里和环卫对清运费用产生了分
歧，环卫扔下不管了。”张北星说。

他认为，在做好垃圾分类收集和
清运，提高大家环保意识的基础上，还
要研究采取一些符合实际的奖惩办
法，通过采取多种措施，让我市的垃圾
分类工作稳步推进。

“乡村振兴离不开生态振兴，要做
到生态振兴，就得依靠群众、发动群
众，大家携手才能让农村的生态环境
长久的美丽。”

日前，尧都区枕头乡仪上村党总
支书记徐宁与记者谈起生态环境这一
工作时，眼睛亮了起来。

徐宁介绍，仪上村位于枕头乡西

北部，是一个山区村，长久
以来，村民们随意倾倒生活
垃圾，使得原本幽静、美丽
的小山村长了一处处疤痕。
他到仪上村任职后，就确定
了打造生态宜居新仪上的
目标，并在村“两委”和党
员、群众的支持下，建立起

“组织引领、群众参与、建章
立制”的常态化管理模式，
根治了农村生活垃圾随意
倾倒的顽疾。

今年 31 岁的徐宁生在
尧都区，长在尧都区，亲历尧
都区生态环境的变化，使得

他对改善生态环境这一工作格外重
视。在他看来，如今大家的生活条件好
了，生态环境的治理也必须跟上，不能
落下。

“ 农 村 工
作最重要的就
是群众参与。”
徐宁说，“我发

动村干部和党员带头示范并入户宣
传，以此来带动群众对生活垃圾进行
集中倾倒。这样，‘群众看’就变成了

‘群众干’。”
只靠村民自觉来治理生态环境，

很难达到预期目标。为了让仪上村变
得生态宜居，徐宁和村干部将环境治
理写进了《村规民约》。还将门前卫生
治理制度落实到户，把责任落实到人。
同时，他们还根据农户生产生活的环
境条件，将道路、河流、沟渠、田边、林
边等垃圾处理落实到农户，并由居民
组长、党员、网格员成立监督组，实现
全村网格化卫生监督管理，确保了环
境治理工作取得明显成效。

采访结束时，徐宁对记者发起邀
请，“欢迎来仪上村作客，让你见识一
下美丽富裕生态宜居的新仪上。”

合力 坚攻
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临汾市各县（市、区）环境空气质量排名一、水质监测情况
根据汾河干流、浍河7个

水质自动监测站监测结果，6
月 19日至 6月 25日，汾河干
流和浍河7个跨界断面氨氮、
总磷两项指标均值都达到地
表水Ⅴ类考核标准。

二、重点工程进展情况
2020年我市水污染治理

43项重点工程，截至 6月 25
日，正在办理前期手续的 13
个，已开工建设的24个，已完
工的 6个，开工率 69.7%，完
工率14%。较上周相比：已完
工的项目增加1个，已开工建
设的项目增加了1个，正在办
理前期手续的13个项目，有4
个项目有所推进；已开工建
设的24个项目，有16个项目
有新进展。

三、相关工作要求
1.6 月底应完工的尧都

区刘村镇污水管网工程和乔
李镇生活污水排污口治理工
程、古县污水处理厂扩容工
程、侯马市污水处理厂调蓄
池扩建工程及扩容工程仍在
建设中。尧都区、古县、侯马
市要高度重视，加快推进水
污染治理重点工程建设进
度，尽快完工并投入运行。

2.我市已进入汛期，汾
河流域还存在不同程度的河
道河岸垃圾堆存和清理不及
时现象，严重影响河流水质
改善，各相关县（市、区）要高
度重视，加快整治，杜绝雨水
冲刷垃圾污染河流水质。
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夏播时节，在尧都区乔李镇王村
的一个个农家院里，正在进行的旱厕
改造工程如同时下的天气一般，热度
正高。

小厕所事关大民生。旱厕改造工
程给这个村庄带来了新变化：曾经一
座座臭气熏天、污浊不堪的旱厕彻底
成为历史，取而代之的是一座座干净
整洁、毫无异味的无害化厕所。

“政府出钱，老百姓受益。包括人
工、材料，村民不花一分钱。”村委会主
任王东生说，大伙儿的改造意愿非常
强。

“好政策带来好日子”

6 月 20 日上午，在位于村子西边
的村民高明家，旱厕改造正在施工。曾
经的粪坑已被挖掉，一个深约 1.3米的
地坑中放置着全封闭玻璃钢材质的三
格化密封粪池，3名工人师傅正蹲在地
上，两人安装蹲便池，一人安装压力
泵。

前来查看施工情况的村委会副主
任教全安一看现场，心里就有了数：

“下一步就是回填、硬化，明天中午之
前就能完工。”

教全安作为负责村里旱厕改造工
作的村干部，关注的就是“哪家谈好
了、该改哪家了、哪家改完了”。他说：

“王村的旱厕改造工作从去年开始。先
是入户摸底、统计数据，再向镇政府上
报户数，从卫生状况和保障健康方面
对村民宣传新厕所的好处。今年 4 月
份开始施工，目前，已经有 102户完成
旱厕改造，接近上报户数的50%。”

改完的厕所什么样？记者走进位

于村子东边的郜文明家，在院子西南
角的厕所里，曾经的粪坑被平整的水
泥地面所取代，只留一个洁白的蹲便
池和密封化粪池的 3 个顶盖，角落里
有一根排气管通向顶棚，整个厕所没
有一点异味。郜文明说：“当初村里问
我改不改，我说改，后面就啥都不用自
家管。施工队上门干活，挖坑、接管
子、抹水泥面，自己在旁边监督就行。
就连施工产生的垃圾，工人都负责清
理干净。”

村里一位老人说：“这些年，国家
给农村的惠民政策多，农民有了新农
合，有了养老金。如今还给我们免费改
造厕所，政策好，农民的日子就更好。”

从“让你改”到“我要改”

“以前的旱厕，苍蝇乱飞蛆乱爬，
尤其到了夏天，院子里都是一股股的
臭味。”村民聂梨春说。

村干部一上门，他立马答应：“改，
多好的事儿呢。”

当时，许多村民处于观望状态。有
的人认为没有必要，有的人怕达不到
预期效果，还有的人嫌麻烦……村民
冯永秀和聂梨春是最先改厕的两家。

施工很快，3天一家。不到一周时
间，这两家就用上了干干净净的新厕
所。

新厕所成了不少村民“参观”的对
象，很多人一看，心里就有了主意。

对村民思想的转变，教全安感受
最深。他说：“刚开始，我几次三番上
门做工作，劝大家改。现在好了，除
了一些厕所位置狭小，不具备改造
条件的家户，大伙都愿意改，有的甚

至催着改。”
村民芦天兴家的厕所位置受限、

施工困难。他找来村干部说：“你让施
工队想个办法，拆顶棚也行，拆墙也
行，反正我家厕所必须改。”

村民闫国平家的厕所位置狭小，
无法安装三格化粪池。他一着急，叫来
俩邻居把自家厕所的砖墙推倒了，他
说：“谁家不想要个干干净净的厕所？
改厕所重要。墙，我随后再找人砌。”

村民高海生见到施工队上门，态
度特别坚决：“你们说咋改就咋改，我
重新盖个厕所都行。”

改造后的厕所需要用专业的吸污
车，村民的负担会不会增加？教全安
说：“这种厕所的用水量特别小，化粪
池一桶的容量是 2 立方米，一般两个
多月清理一次。有些家户人多，大概是
一个多月清理一次。村里有经营吸污
车的人，收费是一桶 25 元钱，大家都
能接受。”

“我们村这俩‘四儿’，都挺好”

采访中，不少村民都说：“这次旱
厕改造，村里这俩‘四儿’跑前跑后，可
是干了不少工作。”

这俩“四儿”指的是教全安和聂梨
春，他们的小名都叫“四儿”。

教全安是村里负责旱厕改造的村
干部，与村民沟通协调、上报对接的工
作都是他；村民聂梨春是受村委会委
派，在施工现场“招呼”的人。

旱厕改造工程启动之初，教全安
一趟趟往村民家跑，动员工作做了一
遍又一遍，现场查看地形、对接改造时
间也是他，村里人开玩笑说：“四儿，你

把全村的‘茅子’看完啦？”
在改造过程中，施工队到哪家干

活，聂梨春就去哪家守着，谁家想加个
坐便器、改下管道走向，都是他与施工
队沟通。他也特别认真，哪家改完，户
主满意了，垃圾清理干净了，他才让施
工队撤离。

教全安说：“我们要全力以赴，把
这件好事给大家办好。”

聂梨春说：“大家都是祖祖辈辈生
活在一个村的人，我多跑点腿、多干点
没关系，只要大家满意就好。”

随着一座座厕所大变样，旱厕改
造工作已经成为近段时间来，王村村
民最为关注的一件事。

已经完成旱厕改造的村民有了切
身感受，和别人聊天时总要夸上两句；
还没来得及改厕的村民充满了期盼，
路上遇到村干部总要多问一下。

村党支部书记王生建说：“旱厕改
造是民生工程，群众是受益者。改造后
的厕所安全、方便、卫生、实用，给村民

‘改’出了更好的生活。我们目标是，尽
快实现王村无害化厕所全覆盖。”

王村的旱厕改造只是一个缩影。
从一个村到一个镇，从尧都区到全市，
旱厕改造作为我市农村环境卫生整治
五大行动之一，在全市范围内全面推
进。在广袤的农村大地上，一座座干净
整洁的无害化厕所，给农民朋友带去
了全新的健康新生活。

“改厕”改出健康新生活
——尧都区乔李镇王村旱厕改造现场探访

本报记者 柴云祥

尧都区枕头乡仪上村党总支书记徐宁——
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市民关楚肃——

““烟火之地烟火之地””更应提升环保素颜更应提升环保素颜
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环保志愿者张北星——
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本报讯（记者 柴云祥）连日来，市生
态环境局网格化监管中心每天夜间对市区
重点区域和市区6个国控空气质量监测点
位周边夜市及露天烧烤进行现场巡查，持
续改善和提升了市区空气环境质量。

此次巡查，该中心重点排查夜市和露
天烧烤店的烧烤燃料使用型煤情况、环保
烧烤炉使用情况及油烟净化设施运行与维
护保养情况，并督促他们及时整改油烟污
染环境问题，从而巩固油烟污染治理效果。

据了解，本次累计检查市区建成区范
围内8个夜市67家商户及各类烧烤店197
个。各类环境问题，市大气办已转至相关职
能部门进行核查处理。

下一步，该中心将继续加大对市区
重点区域夜市及露天烧烤餐饮行业的巡
查力度，及时发现和转办油烟污染问题，
进一步减少夜市及露天烧烤对市区空气
环境的影响，为我市打赢蓝天保卫战贡
献力量。

本报讯（记者 卢 婷）6月22日晚，市
生态环境局乡宁分局组织监察大队、法规应
急、局办公室及部分中队执法人员，采取“四
不两直”方式，对辖区内多家企业进行突击检
查，有效打击了各类环境违法行为。

检查中，该分局先后来到乡宁县三官
庙石料、佳能石材、昌达石料、大水沟石料、
南村石料等10余家企业，重点检查企业的
整改情况及污染防治设施运行情况。检查
人员对环境违法问题，始终保持“零容忍”
的态度，发现一起、查处一起、严惩一起。

同时，该分局各中队要切实增强责任意识
和服务意识，坚持执法与帮扶结合，督促
企业加大整改力度，严格按照深度治理标
准，严厉打击消极应付的行为，确保早日
整改到位。

通过此次突击检查，该分局执法人员得
到了历练和提高，起到了执法大练兵的效果，
坚定了大家坚持依法治理污染和依法保护生
态环境不动摇的信念，坚守生态环境保护的
底线不动摇，争取更多上级资金，为打赢污染
防治攻坚战筑牢了坚强的队伍基础。

本报讯（记者 刘 超）为有效遏制臭
氧浓度持续升高态势，市生态环境局曲沃分
局立足辖区实际，加强挥发性有机物环境监
管，推动空气质量持续改善。

全面摸排，建立管理清单。该分局全面
摸排产生挥发性有机物的排污单位，建立行
业挥发性有机物排污单位清单，实行问题清
单制管理，对于检查中发现的相关问题一跟
到底。

动真碰硬，部门联动执法。该分局与交
通部门联动执法，通过联动执法检查，真正
把问题查实、查准、查清楚，对发现的隐患问
题，采取“零容忍”态度，现场督办、现场解决。

靠前帮扶，强化执法检查。该分局制订
执法工作计划，组织开展现场执法检查。对
照各行业整治规范、污染物排放标准，进一
步压实企业主体责任，确保废气处理设施正
常运行，废气污染物稳定达标排放。

6月25日，适逢端午假期，曲沃县引进了智能无桩共享电单车品牌松果电单车，助力市民绿色出行。为引导市民
文明用车、规范出行、规范停放，身穿黄色工作服的工作人员走上街头，巡街管理，文明劝导。

共享电单车项目落户曲沃县并投入使用，是曲沃县助力生态文明建设，同时有效缓解了城区交通压力，丰富了
市民的出行方式。 本报记者 郭 霞 摄

市生态环境局市生态环境局

夜间巡查夜间巡查 改善提升市区空气环境质量改善提升市区空气环境质量

市生态环境局曲沃分局市生态环境局曲沃分局

靠前帮扶靠前帮扶 强化挥发性有机物环境监管强化挥发性有机物环境监管

市生态环境局乡宁分局市生态环境局乡宁分局

星夜点兵星夜点兵 突击检查企业环境违法行为突击检查企业环境违法行为
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